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УБОРКА 
БЕЗ ОСТАНОВКИ   

УКРАШЕНИЯ 
В СТИЛЕ РЕТРО

→ стр. 4

ПАРЛАМЕНТ 
ОТМЕЧАЕТ 30 ЛЕТ

→ стр. 6-7

На Дворцовой площади установили 23-метровую
 НОВОГОДНЮЮ ЕЛЬ , которую привезли в Петербург 
из-под Выборга. Как и в предыдущем году, ее украсят 
в ретростиле. Для этого потребуется около 8 километ-
ров гирлянд и 300 елочных игрушек с ручной росписью.

По поручению губернатора  АЛЕКСАНДРА БЕГЛОВА  город 
очищают от снега в круглосуточном режиме. Дорож-
ные службы уделяют особое внимание магистралям, 
подходам к метро, парадным и социальным объектам.

→ стр. 2-3

«В следующем году обязательно будут вопросы, связанные с помощью 
специальной военной операции, – все-таки это то, чем сейчас живет наша 
страна. Мы будем вносить корректировки в Социальный кодекс, который 
является лучшим в регионах России. Мы провожаем Год семьи, но продол-
жаем работу по новым мерам поддержки многодетных се мей ».

АЛЕКСАНДР БЕЛЬСКИЙ , председатель Законодательного собрания Санкт-Петербурга

   РОМАН ПИМЕНОВ
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Дорожные службы Петербурга продолжают ликвидировать последствия сне-
гопада, который обрушился на город в выходные. Сегодня синоптики обещают 
новую порцию осадков.

ЗА МИНУВШИЕ сутки в Петер-
бурге выпало более 20 санти-
метров снега – это половина 
месячной нормы осадков. 
Таковы результаты циклона 
«Яра». По действующим нор-
мативам на уборку такого 

объема снега отводится 
12 дней. Однако городские 
службы намерены по мак-
симуму и как можно раньше 
ликвидировать последствия 
обильного снегопада. Это осо-
бенно важно с учетом того, 

что ожидаются очередные 
осадки. Синоптики обещают 
их уже сегодня.

Накануне в  Смольном 
в связи с приближающейся 
непогодой объявили «жел-
тый» уровень опасности. 
Горожан предупреждают: 
порывы ветра сегодня 
могут достигать 15 метров 
в секунду. Причем есть веро-
ятность, что в  некоторых 
районах Петербурга снего-
пад будет очень сильным.

ПОКА МЕТЕТ
Как сообщил вице-губерна-
тор Петербурга Евгений Разу-
мишкин, накануне улицы 
Петербурга очищали от снега 
969 дворников и 939 машин.

При этом ситуацию ослож-
няет тот факт, что  осадки 
практически не прекраща-
ются. Это означает, что очи-
щенные от снега улицы через 
короткий промежуток вре-
мени приходится прометать 
снова.

 БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ПЕТРОСЯН, ОЛЕГ ЗОЛОТО, ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, РОМАН ПИМЕНОВ 

более 7 тыс. кубометров 
снега вывезли с улиц города. По поручению губернатора 
Александра Беглова городские службы работают в круг-
лосуточном режиме.

Уборка города не пр екращается ни на минуту
ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
Санкт-Петербургского 
хосписа для детей 
и взрослых

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

ВЛАДИСЛАВ ВОРОНКОВ, директор 
некоммерческого партнерства 
предприятий жилищного ком-
плекса «МежРегионРазвитие» 

«У многих горожан появляется вопрос: 
зачем обрабатывать дороги соляной сме-
сью, если гололеда нет? Работы прово-
дятся по технологии – дороги посыпа-
ются, чтобы предупредить образование 
льда. Если он успел образоваться, в ход 
идут песко-соляные смеси. Самое главное 
для нас – безопасность горожан».

АЛЕКСАНДР ХОДАЧЕК,
член Общественной палаты 
Санкт-Петербурга 

«На данный момент снегоубороч-
ная техника вышла как на основные 
магистрали, так и на внутридворо-
вые территории. До этого в городе 
дороги посыпали солью, чтобы не обра-
зовался гололед. Температура воздуха 
позволяет убирать снег достаточно 
быстро».
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Уборка города не пр екращается ни на минуту

«Так будет продолжаться до тех пор, 
пока снегопад не прекратится. После 
его завершения дворники и техника 
начнут полную очистку террито-
рий», – рассказали в Смольном.

Евгений Разумишкин уже про-
верил качество уборки улиц в Цен-
тральном и Курортном районах 

города и прокомментировал уви-
денное так: «Работы еще много, 
все замечания транслировал 
коллегам». 

Что  касается петербургских 
дворов, то  со  вчерашнего дня 
на их расчистке трудятся около 
3 тысяч дворников. Им помогают 

774 уборочные машины. Также 
работают 265 кровельщиков, перед 
ними поставлена задача чистить 
крыши домов, скаты которых выхо-
дят на оживленные тротуары.

Снег также убирают с мостов 
и  набережных. Как  сообщили 
в  компании «Мостотрест», 
здесь задействованы 40 машин 
и 64 дворника.

«Сейчас главное – зачистка соору-
жений от снега для безопасного про-
езда на разводных мостах и основ-
ных путях следования обществен-
ного транспорта, формирование 
снежных валов для последующего 
вывоза снега в плавильные пункты, 
очистка тротуаров и пешеходных 
дорожек», – рассказал начальник 
отдела комплексной уборки «Мосто-
треста» Дмитрий Пестов.

Как  сообщили в «Водоканале 
Санкт-Петербурга», снегоплавиль-
ные и снегоприемные пункты рабо-
тают в штатном режиме.

НАЧАЛИ СРАЗУ
Городские службы знали о снего-
паде заранее. В ночь на 14 дека-
бря, сразу, как только начались 
сильные осадки, дорожники вышли 
в ночную смену. Машины сдвигали 
снег с проезжей части, чистили 
тротуары.

«Сейчас важно оперативно реа-
гировать на изменения погодных 
условий и в соответствии с ними 
корректировать задачи для двор-
ников, механизаторов и работни-
ков дорожных служб», – отметил 
в сво ем Telegram-канале Евгений 
Разумишки н.

ВАЛЕРИЙ СОЛДУНОВ, 
член Общественной палаты 
Санкт-Петербурга 

«Чтобы избежать неприятных послед-
ствий, важно направить силы и внима-
ние коммунальных служб на уборку под-
ходов к школам, детским садам, поликли-
никам, объектам социального обслужи-
вания. Уверен, что все службы работают 
в соответствии с необходимыми регла-
ментами и соблюдают нормативы».

КОНСТАНТИН ЧЕБЫКИН,
депутат Законодательного 
собрания Петербурга 

«Петербург к зиме готовился: куплены 
новые уборочные машины, подобраны 
кадры. И сейчас много людей и спец-
техники наводят порядок. Основную 
часть уборки на себя берет город и его 
структуры, но также много вопро-
сов – в ведении управляющих компаний. 
Хотелось бы, чтобы они не подкачали».

ВАСИЛИЙ ВОЛОБУЕВ,
член Общественной палаты 
Санкт-Петербурга 

«Коллапсов в Калининском районе 
нет. Водители вышли из дома помо-
гать дворникам очищать территорию. 
На Гражданском проспекте транспорт 
ходит нормально, на проспекте Про-
свещения – тоже. Техника работает. 
Я желаю всем петербуржцам радо-
ваться сне гу ».

«Первоочередные задачи – освободить клю-
чевые магистрали, чтобы обеспечить проезд 
транспорта, и расчистить подходы к соци-
альным объектам, станциям метро, входам 
в парадные».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, губернатор Санкт-Петербурга

16 ДЕКАБРЯ 2024
ПОНЕДЕЛЬНИК 3НОВОСТИ

На улицы и во дворы 
вышли дворники 

и спецтехника. Снег 
собирают и вывозят 

на плавильные пункты.
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Ель, ярмарка, каток и «Щелкунчик»

ПЕТЕРБУРГ активно готовится к зимним праздникам. На Дворцовой пло-
щади уже установили главную новогоднюю елку города. Утром 13 декабря 
ее спилили недалеко от Выборга и сразу отправили в Петербург. 

Пышных елок в лесах Ленинградской области множество. По словам 
директора Городского центра рекламы и праздничного оформления Андрея 
Чистякова, главным аргументом в пользу выбора именно этого дерева стала 
его доступность: ель росла у шоссе. Ей около 90 лет. На Дворцовой площади 
она возвысилась на 23 метра, в нашем городе такая большая новогодняя 
елка впервые. Чтобы ее украсить, потребуется около 7,5 километра гирлянд. 

«Оформление выбрано, как и в прошлом году, в ретростиле, полюбившемся 
петербуржцам и гостям города», – отметил губернатор Александр Беглов.

Рядом с праздничным деревом на главной площади города расположилась 
катальная горка высотой 8 метров с трассой около 65 метров. В первые 
часы ее работы на Дворцовой выстроилась очередь из желающих прока-
титься. Не испугал даже снегопад. Горка будет доступна ежедневно с 12:00 
до 20:30 до 9 января.

На Манежной площади Петербурга начала работу Рождественская 
ярмарка. Здесь появились сказочные домики, карусели и даже настоящая 
царская карета. А на Конюшенной площади заработал каток. С 18 декабря 
на этом льду будут показывать спектакль «Щелкунчик» (0+).

Новогодние украшения напомнят петербуржцам о значимой для города 
дате – в 2025 году исполнится 100 лет футбольному клу бу «Зени т».

 АННА ДОМРАЧЕВА, ВИКТОРИЯ ЗЫРЯНОВА /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ, ОЛЕГ ЗОЛОТО

ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА
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 ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, OPRF.RU/MEMBER_PROFILE/KHOLODOV-
ALEKSANDR-LVOVICH, ERSHOVAV.COM

«Дороги – это показатель того, 
как растет экономика, зачин на буду-
щие достижения – как города, так 
и страны. Самое важное – результат. 
Безусловно, эти проекты по развитию 
магистралей нужны. Сегодня в Петер-
бурге дела с дорогами обстоят лучше, 
чем во многих других крупных городах».

«Александр Беглов уже второй срок 
на посту губернатора, недавно прошли 
выборы. При этом он отдает много 
сил и времени прямому общению с горо-
жанами. Это говорит о том, что он 
не почивает на лаврах, а понимает, 
насколько важна обратная связь 
с населением».

«Поддержка института семьи 
всегда была одним из приоритет-
ных направлений в работе правитель-
ства как страны, так и Петербурга. 
Город может себе позволить поддер-
живать многодетные семьи и активно 
это делает. Эта помощь всегда нуж на 
и своевременн а».

АЛЕКСАНДР ХОЛОДОВ, 
член Общественной палаты 
Санкт-Петербурга

АЛЕКСАНДР ЕРШОВ, 
политтехнолог

ЛЮДМИЛА КОСТКИНА, 
помощник председателя 
Совета Федерации России

Петербург строит крупные инфраструктурные объекты, расши-
ряет поддержку многодетных семей. В городе открываются 
новые общественные пространства и спортивные площадки.

«Эти проекты – часть 
нашей программы»

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ президента 
России Владимира Путина 
в Петербурге реализуются 
мегапроекты, которые позво-
лят развивать его как мега-
полис XXI века. Об  этом 
губернатор Александр Беглов 
заявил, отвечая на вопросы 
петербуржцев в ходе прямой 
линии.

Среди мегапроектов  –  
прежде всего вторая коль-
цевая автодорога, всесе-
зонный курорт «Санкт-Пе-
тербург марина» в Горской 
и высокоскоростная желез-
нодорожная магистраль.

«Поддержка президента 
означает, что на реализацию 
наших проектов мы получим 
софинансирование – феде-
ральное и со стороны ком-
мерческих структур», – под-
черкнул Александр Беглов.

РАЗВИТИЕ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ
Один из крупнейших проек-
тов – широтная магистраль 
скоростного движения. Ее 
первый этап – Витебская раз-
вязка (с Западным скорост-
ным диаметром) – откроется 
до конца года.

Кроме того, в Петербурге 
уже строится новая пере-
права через Неву – Большой 
Смоленский мост, а Купчино 
и Славянку свяжет линия ско-
ростного трамвая.

Также в планах у города – 
модернизация Пулково, кото-
рая позволит увеличить 
турис тический поток. А легко 
добраться до терминала помо-
жет новая станция метро.

«Эти и другие проекты – 
часть нашей стратегической 
программы «10 приори-
тетов». Мы разработали 
ее совместно с петербурж-
цами»,  – напомнил Алек-
сандр Беглов.

ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ
В ходе прямой линии губер-
натор отметил, что в бюд-
жете Петербурга следующего 

года на ремонт и оснащение 
социальных учреждений 
заложено почти 3,5 милли-
арда рублей.

«С 1 января в России стар-
тует национальный проект 
«Семья», который рассчитан 
до 2030 года. Так что после 
Года семьи мы, можно ска-
зать, сразу вступаем в пяти-
летку поддержки семьи и дет-
ства. Следующий год объяв-
лен Годом детского отдыха 
в системе образования», – 
сказал Александр Беглов.

Поддержка многодетных 
семей остается приоритетом 
городской власти. В ближай-
шем будущем город намерен 
расширить объем помощи 
для них. В частности, по сло-

вам Александра Беглова, 
в  Законодательное собра-
ние Петербурга уже направ-
лен проект закона, который 
предусматривает новые меры 
поддержки тем семьям, где 
несколько детей очно обуча-
ются в петербургских вузах.

Также Александр Беглов 
напомнил, что  в  Петер-
бурге программу материн-
ского капитала продлили 
до конца 2030 года и расши-
рили на третьего и последу-
ющих детей.

СПОРТИВНЫЕ УСПЕХИ
П е т е р б у р ж ц ы  с т а л и 
больше заниматься спор-
том. Губернатор уточнил, 
что с  2019 года в  городе 

построили 1500 спортив-
ных объектов. 

«Поставили задачу, чтобы 
до 2030 года 75 процентов 
горожан были обеспечены 
доступной инфраструкту-
рой. Построим 20 много-
функциональных спортив-
ных комплексов и отремон-
тируем более 400 спортив-
ных площадок во дворах, – 
по обещал глава Петербурга. – 
Для города особенно важен 
дворовый спорт. Оттуда 
вышли все чемпионы».

КОМФОРТНАЯ СРЕДА
В  2024 году в  Петербурге 
было создано 57 обществен-
ных пространств, благоустро-
ено около 340 дворовых тер-
риторий. В создание комфорт-
ной городской среды вложили 
12 миллиардов рублей.

«Во-первых, мы действи-
тельно стремимся привести 
в порядок каждый зеленый 
уголок. Во-вторых, многие 
новые пространства – это 
не просто комфортное место 
для отдыха. Это настоящие 
произведения садового искус-
ства», – отме тил Александр 
Бегло в.

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/290803/

Петербуржцы задали Алек-
сандру Беглову более 2 тысяч 
вопросов на его странице 
в социальной сети «ВКон-
такте». Все обращения горожан 
обязательно будут переданы 
в работу.
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  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ЗС СПБ

Александр Николаевич, 30 лет 
назад состоялось первое заседа-
ние Законодательного собрания. 
Вы помните тот день?

> Конечно, я его не помню. Мне 
тогда было 19 лет и  меня куда 
больше интересовали уче ба, спорт, 
а также где на все это заработать. 
Тогда многим молодым людям, 
да и не только молодым, казалось, 
что возможно построить счастли-
вое будущее отдельно от общества, 
исключительно для себя. До того, 
как я пришел во власть, вообще 
думал, что в нашем городе есть 
только один руководитель – это 
губернатор. Но со временем появи-
лось понимание: либо мы все вме-
сте делаем свой город и свою страну 
сильнее и лучше, либо каждому 
из нас будет очень тяжело жить.

Первых депутатов от своего рай-
она помните?

> А вот депутатов помню. Пред-
ставителем от Невского района, 
в котором я прописан, был в первом 
созыве и сейчас таковым является 
Игорь Высоцкий. Во втором созыве 
от Невского района депутатом был 
Константин Серов, сейчас он глава 
Фрунзенского района.

Какие решения депутатов про-
шлых созывов непосредственно 
повлияли на вашу жизнь?

> Говорить надо о работе город-
ской власти в целом, потому что, 
если деятельность законодательной 
и исполнительной ветвей не син-
хронизирована, ничего действи-
тельно толкового не получится. 
Посмотрите, как за эти 30 лет изме-
нился Петербург. Город в девянос-
тые и ощущения от того, что про-
исходило, – все это хорошо пока-
зано в фильме «Брат» (18+). Если 
выйти сейчас на улицу, то разница 
сразу станет очевидна. Чисто, кра-

сиво, но самое главное – нет ощу-
щения депрессии, чувствуется уве-
ренность в будущем.

Комплекс защитных сооружений 
от наводнений, кольцевая автодо-
рога, Западный скоростной диа-
метр, не просто работающий, а ста-
бильно развивающийся, настроен-
ный на инновации промышлен-
ный кластер, миллионы туристов, 
городской бюджет, который позво-
ляет сотнями строить новые совре-
менные школы и детские сады, 
запускать настоящие инфраструк-
турные мегапроекты, – все это 

результаты решений, принятых 
совместно Смольным и Мариин-
ским дворцом. 

Недавно мы подсчитали, и оказа-
лось, что за последние 30 лет наш 
парламент принял более 11 тысяч 
600 нормативно-правовых актов. 
То  есть в  среднем  – по  одному 
закону, постановлению или реше-
нию в  рабочий день. И  дело 
не в количестве, а в том, что каж-
дый из них появлялся в нужное 
время в нужном месте – решал кон-
кретную задачу. И, судя по всему, 
вполне эффективно.

Сегодня городской бюджет при-
ближается уже к полутора трил-
лионам рублей, а наш Социаль-
ный кодекс вполне справедливо 
называют одним из самых объем-
ных и лучших в стране. Напри-
мер, в этом году Петербург пер-
вым среди российских регионов 
сделал бесплатными все городские 
детские сады.

Но для меня как человека, кото-
рый обожает футбол и «Зенит», зна-

ковым стало открытие нового ста-
диона на Крестовском острове. Мы 
все ждали появления в Петербурге 
такой современной арены. И боль-
шое спасибо всем, кто помогал 
его построить. «Газпром Арена» – 
лучший стадион в мире. На нем 
у болельщиков меняется даже отно-
шение к футболу. Теперь матчи – 
это семейное мероприятие выход-
ного дня, куда приходят вместе 
с супругами и детьми.

Какие решения нынешнего созыва 
вы считаете самыми достойными?

> В первую очередь это все, что свя-
зано с помощью нашим ребятам, 
которые находятся в зоне специ-
альной военной операции, и с под-
держкой их  семей, оставшихся 
в городе. С первых дней частичной 
мобилизации парламент  вместе 
с ними.

 Мы с коллегами регулярно наве-
щаем наших бойцов на позициях 
Ленинградского полка, общаемся 
с женами и матерями участников 
спецоперации, помогаем семьям, 
которые лишились своих кормиль-
цев, сыновей и мужей. Стараемся 
максимально оперативно решать 
возникающие проблемы. Наши 
бойцы знают, что город и его пар-
ламент всегда рядом. Депутаты 
нынешнего созыва часто ездят 
на новые территории, помогают 
в Мариуполе решать проблемы, 
с которыми столкнулся город-по-
братим после освобождения. Все 
это – непростые задачи. Но никто 
из депутатов не отворачивается – 
тем или иным образом помогают 

все, абсолютно все. 
В этом я вижу прояв-
ление осознанной граж-
данской позиции и очень 
ценю коллег за такой под-
ход к общему делу. Это не менее 
важно, чем законодательная работа.

Что касается законодательства, 
то на данный момент главным 
документом, который мы приняли, 
является, конечно, новый Генераль-
ный план Санкт-Петербурга. Это 
знаковый закон, определяющий 
развитие нашего города на деся-
тилетия вперед. Над ним довольно 

долго трудился, без преувеличе-
ния, весь Петербург – парламен-
тарии, представители всех органов 
исполнительной власти и наиболее 
активные жители города. Пред-
ставьте – только от граждан посту-
пило более 11 тысяч предложений.

Впрочем, нам еще почти два 
года работать – возможно, будет 
еще что-то не менее важное. Напри-
мер, наша инициатива о поправках 
в федеральное законодательство 
о комплексном развитии террито-
рий, которая должна максимально 
четко защитить имущественные 
права граждан. Она была разра-
ботана на основе предложений 
городского Общественного штаба. 
Мы тогда опробовали совершенно 
новый формат взаимодействия 
общества и власти – честный, абсо-
лютно открытый и зачастую очень 
непростой диалог, который необ-
ходим для решения самых важ-
ных задач. В результате в проект 
федерального закона вошли самые 
горячие вопросы – те, что город 

не может закрыть в рамках своих 
региональных полномочий. Законо-
проект находится в Государствен-
ной думе РФ, и наши депутаты 
в профильных комиссиях решают 
поставленные жителями города 
задачи. Для нашего созыва будет 
очень большим успехом, если нам 
удастся отстоять эти поправки.

Чем вам запомнился Мариинский 
дворец в первый день в качестве 
председателя?

> Это был не первый раз, когда 
я побывал в Мариинском дворце. 
Прекрасное историческое зда-
ние, которое служит не  только 
резиденцией для Законодатель-
ного собрания, но и подлинным 
украшением для  всего города. 
Поэтому, как и тогда, я уверен, 
что оно должно быть максимально 
доступно для жителей Санкт-Пе-
тербурга. Думаю, уже все в городе 
заметили, что  мы настойчиво 
идем к этой цели. Даже внутрен-

Законодательному собранию Петербурга исполнилось 30 лет. Его председа-
тель Александр Бельский рассказал «Петербургскому дневнику», какие 
решения депутатов можно назвать знаковыми, кому известны все тайны 
дворца и над чем парламентарии будут работать в новом году.

«Вместе делать город сильнее и лучше»

Что будет в следующем году? Обязательно вопросы, связанные 
с помощью специальной военной операции, – все-таки это то, 
чем сейчас живет наша страна. Мы будем вносить корректировки 
в Социальный кодекс, который является лучшим социальным 
кодексом в регионах России.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
К 30-ЛЕТИЮ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГАНА ПОВЕСТКЕ ДНЯ

Александр Бель-
ский занял пост 

председателя Законо-
дательного собрания 
Петербурга в сентяб-

ре 2021 года.
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  ВИКТОРИЯ ЗЫРЯНОВА /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО 
ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Памятный жетон 
в честь юбилея 

ЖЕТОН, посвященный 30-летию Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга, появился в кассах метрополитена. 
Его тираж составил 5 тысяч экземпляров. Церемонию 
гашения нового юбилейного жетона провели на станции 
метро «Адмиралтейская». 

«Многие годы петербуржцы и гости города могут при-
обретать в метро коллекционные жетоны, посвященные 
знаковым датам Петербурга. Отрадно, что одной из них 
стал юбилей Законодательного собрания», – отметил 
депутат городского парламента Алексей Цивилев.

Начальник Петербургского метрополитена Евгений 
Козин поблагодарил парламент за работу на благо жите-
лей города и вручил депутату образец коллекционного 
же тона в открытк е.

ний садик, который был закрыт 
с  самого момента постройки 
дворца, мы открыли для свобод-
ного посещения.

Никакого особого ощущения, 
что я стал председателем и нахо-
жусь в каком-то особенном каби-
нете, который отличается от всех 
остальных, у меня тогда не было. 
И до сих пор нет. Помню, что при-
шел сюда с  командой едино-
мышленников, с которой сейчас 
тружусь.

Единственное – могу сказать, 
что я Мариинский дворец полюбил. 
Сейчас я к нему отношусь как к род-
ному дому. И за это я могу ска-
зать спасибо хранителям Мари-
инского дворца. Они погружают 
меня во  все его тайны, вовле-
кают в процессы, которые важны 
для  сохранения исторической 
памяти. К слову, по инициативе 
губернатора Петербурга Алек-
сандра Беглова и с их помощью 
в Мариинский дворец вернулись 
мраморные собаки. Уникальная 

полномасштабная копия картины 
Репина «Заседание Государствен-
ного совета» вновь висит на своем 
историческом месте в Большом 
зале. 

Те ощущения, которые я сей-
час испытываю от Мариинского 
дворца, мне больше по сердцу, 
чем те, которые я испытал во время 
первого посещения.

Перед картиной Ильи Репина «Тор-
жественное заседание Государ-
ственного совета 7 мая 1901 года» 
до революции стоял на постаменте 
бюст императора Николая  II. 
Не задумывались в парламенте 
о его возвращении или копии?

> Над картиной Ильи Репина в Боль-
шом зале раньше были и импер-
ские символы. Ничто имперское 
нам, петербуржцам, не  чуждо, 
но все-таки мы городской парла-
мент. Дворец жил не только в эпоху 
Николая II. Он жил и до него. А сей-
час он живет современной жиз-

нью. Мы не обсуждали возвраще-
ние бюста Николая II.

В год тридцатилетия юбилейный 
флаг Законодательного собра-
ния разворачивали на подводной 
лодке, на Камчатке, на вершине 
Эльбруса, на  Северном полюсе 
и даже отправили в космос. Трудно 
было попасть на Байконур?

> Непросто. Побывать в  месте, 
откуда в  космос отправлялись 
Юрий Гагарин, Валентина Тереш-
кова и другие легендарные люди, – 
это непередаваемые впечатления!

А на торжественном заседании 
всех ждал сюрприз: космонавты 
поздравили нас с юбилеем, развер-
нув флаг Законодательного собра-
ния на Международной космиче-
ской станции.

Когда юбилейный флаг вернется 
на Землю?

> Нам сказали, что в мар те.

«Вместе делать город сильнее и лучше»
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  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/   
  РОМАН ПИМЕНОВ

По количеству исторических 
усадеб Волосовский район – 
едва ли не лидер Ленобласти. 
Такова особенность южных 
пригородов: помещики пред-
почитали осваивать земли 
именно здесь, подальше 
от залива и поближе к эква-
тору. Там же они и жили. Это 
потом, когда возникла мода 
на дачи, богатые петербуржцы 
полюбили северные окрест-
ности. А южным достались 
и послереволюционное запус-
тение, и ужасы войны.

От баронов Врангелей до Рериха

Кирха прихода Губаницы

Усадьба Николая Рериха в Изваре

Храм Казанской иконы Божией Матери в деревне 
Извара

Церковь Спаса Нерукотворного Образа в Чирковицах

«АГЛОМЕРАЦИЯ»: ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ПАЛАТ ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

2 часа
– столько времени нужно для того, чтобы 
добраться на машине из центра Петербурга 
до деревни Извара.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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От баронов Врангелей до Рериха

ОЗЕРО ДОНЦО
Оно получило прозвище Петербургские Маль-
дивы за бирюзовую воду и белый песок. Летом 
здесь можно взять в прокат сап и снасти 
для рыбалки.

ВОДОНАПОРНАЯ БАШНЯ В ВОЛОСОВО
Она появилась в 1905 году. Имеет каменный низ 
и деревянный верх. На стене – табличка с описа-
нием подвига советских летчи ков.

КАМЕННЫЕ КРЕСТЫ В ПОСЕЛКЕ БЕСЕДА
Они были установлены на языческих могиль-
никах-курганах в X-XIII веках. Потом их собрали 
и часть разместили в поселке Ястребино, 
часть – у часовни при въезде в Беседу.

АЭРОДРОМ В ПОСЕЛКЕ СЕЛЬЦО
При благоприятных условиях он обеспечивает 
любителям острых ощущений весь набор удо-
вольствий: полеты на легкомоторных самолетах 
и прыжки с парашютом.

ПАРК ГЕРОЕВ-ПОЖАРНЫХ В БЕСЕДЕ
Этот парк был открыт в 2021 году. Там есть 
детская площадка с горкой-каланчой красного 
цвета. Также доступна сцена для летних меро-
приятий. 

ПОЧТОВАЯ СТАНЦИЯ АВТОРСТВА ЛУИДЖИ РУСКА
Построена в 1806 году и находится в поселке 
Чирковицы в Бегуницком сельском поселении. 
Сейчас в ее здании располагается контора агро-
предприятия.

ВОССТАНОВИТЬ все усадьбы – задача непо-
сильная, хотя многие из них хранят память 
о великих гостях и хозяевах. В числе кото-
рых – путеше ственник Остен-Сакен и репа-
триант-богослов Казем-Бек, художник-кера-
мист Ваулин, генералы Сиверсы и Корфы. 
Наибольшую известность снискал Егор Вран-
гель, богатейший землевладелец и дед буду-
щего лидера Белого движения.

ДВЕ КИРХИ И ОДНА ЦЕРКОВЬ
Век назад население Волосово на  чет-
верть состояло из эстонцев и финнов. Соот-
ветственно, были здесь и  лютеранские 
церкви – кирхи. Остались две: разрушен-
ная и действующая.

На первую можно посмотреть в поселке 
Молосковицы. Это шведская кирха XVII века – 
единственная в районе постройка, относя-
щаяся к допетровскому времени. Есть поб-
лизости и финское кладбище, а возле самой 
церкви можно увидеть могилы с шестико-
нечными звездами. Какие только конфес-
сии не были здесь представлены сто лет 
назад… Судя по отсутствию мусора, по кресту 
внут ри здания (под открытым небом, потому 
что крыши здесь нет уже давно) и по относи-
тельно свежим следам, здесь иногда прохо-
дит что-то вроде субботников.

Хороший пример того, как можно восстано-
вить дом из руин, есть в поселке Чирковицы. 
Там недавно отреставрировали Спасскую цер-
ковь, построенную в 60-е годы позапрошлого 
века. Храм, закрытый при Сталине и разру-
шенный во время войны, в 2021 году не про-
сто восстановили, но даже провели туда газ. 
Изначально здесь стояла деревянная цер-
ковь, построенная в честь рождения Николая 
Демидова – наследника известного ураль-
ского предпринимателя и мецената Никиты 
Демидова. В 1838 году потомки поставили 
ему и памятный знак – чугунную колонну 
с чашей-светильником наверху.

«А потом, – рассказал редакции местный 
житель, – фашисты решили ее снять и пере-
плавить. Но не смогли уронить, хотя при-
гнали для этой цели танк. И никто до сих пор 
не знает, как глубоко она погружена в землю, 
если смогла выдержать такую атаку».

Что касается второй кирхи, в деревне 
Губаницы, то она уцелела и сейчас прово-
дит службы.

ПОНЯТНО И БЕЗ СЛОВ
Одна из волосовских «фишек» – постройки 
из валунов. В деревне Пежевицы есть отдель-
ная улица из домов и амбаров, сложенных 
из  «валунной» породы. В  деревне Лето-
шицы – объект-новодел «Географический 
центр Волосовского района», полянка в окру-
жении валунов и железное чудо-дерево. В про-
чих уголках района тоже встречаются боль-
шие валуны, но все они меркнут перед Бесо-
вым камнем, который прячется в болотах 
неподалеку от поселка Сельцо. Гигант дли-
ной восемь метров и высотой в три с поло-
виной лишь немного уступает в размерах 
Гром-камню.

Больших военных памятников в районе 
нет – их заменяют десятки братских могил, 
где все понятно без слов. Хорошую экспози-
цию на тему Великой Отечественной сделал 
местный краеведческий музей. А в музее 
поселка Ястребино работает Музей Бориса 
Вильде – историка, этнографа, героя фран-
цузского Сопротивления и бойца авиаполка 
«Нормандия – Неман». Если где-то и можно 
получить информацию не только о Великой 
Отечественной, но и о Второй мировой войне, 
так это здесь. Кстати, в честь Вильде названа 
улица в Париже. Обидно, что на родине его 
почти не знают.

ХРАНЯТСЯ ПОДЛИННИКИ
Усадьба Николая Рериха в Изваре – при-
мер того, что любое здание можно сохра-

нить, а красоту – приумножить. Два месяца 
назад страна отпраздновала 150-летие со 
дня рождения художника, но дом в Изваре 
стал популярным музейным центром задолго 
до юбилея. Сам Рерих прожил здесь 28 лет.

В музее хранятся три подлинные работы 
Рериха: «Петербургский этюд», «Папорот-
ники» и «Вечер богатырства киевского». 
Но поскольку Рерих был многосторонней 
личностью – не только художником и путе-
шественником, но и философом, обществен-
ным деятелем, даже археологом, – экскурсии 
по усадьбе тоже получаются многослойными. 
Экскурсоводы с удовольствием рассказывают 
и о российском, и об эмигрантском периодах 
жизни Рериха, а также о том, какую память 
он оставил после себя, – и это не только кар-
тины, но и общественные проекты. 

Поместье вокруг усадьбы тоже может 
заинтересовать: оно постепенно возрожда-
ется, и недавно дирекция музея получила 
грант на восстановление Форелевой башни, 
хотя рыбохозяйство к семье Рерихов отноше-
ния не имело. Имение в ту пору уже продали, 
и деньги с его продажи позволили молодому 
Николаю Рериху учиться живописи во Фран-
ции. Форелевая башня построена по той же 
прибалтийской системе: нижний уровень 
из валунов, верхний из кирпича.

Музей в Изваре работает всю неделю, 
кроме понедельников. В отличие от двух 
других волосовских музеев, куда можно 
попасть только по записи. Индивидуальных 

туристов немного, но автобусные экскурсии 
приезжают регулярно.

ПРИЕЗЖАЮТ УЧИТЬСЯ ИЗ ПЕТЕРБУРГА
В конце XIX века отец художника, юрист Кон-
стантин Рерих, собирался открыть в Изваре 
сельскохозяйственную школу. Но чиновник, 
от которого все зависело, стал вымогать 
взятку, а давать ее юрист отказался катего-
рически. Зато сейчас в Волосовском районе 
два сельскохозяйственных техникума. В один, 
в поселке Беседа, наведался и «Петербург-
ский дневник». Мешать занятиям не стали, 
но послушали местных жителей, которые 
расхваливали место на все лады. Во-первых, 
там бесплатно лечат собак и кошек. Во-вто-
рых, сюда приезжают учиться даже из Петер-
бурга. А в-третьих, кинологов из этого тех-
никума можно встретить на любом публич-
ном мероприятии. Вернее, перед ним, когда 
они обследуют концертный зал или стадион.

В Беседе вообще любят домашних живот-
ных: на бывшей конюшне усадьбы Веймарнов 
стоят в ряд несколько кормушек для уличных 
кошек, а сами хвостатые совсем не боятся 
людей. Александр Веймарн был троюрод-
ным свояком Пушкина и обер-прокурором. 
Его поместье прирастало новыми построй-
ками, и все они сохранились, хотя дере-
вянная усадьба законсервирована и посте-
пенно ветшает. Впрочем, ей повезло больше, 
чем усадьбе Врангелей в Торосово, от кото-
рой остались только сте н ы.

Название Волосово, как полагают некоторые иссле-
дователи, произошло от имени бога ильменских сла-
вян – Волоса (или Велеса), чье капище (мольбище) 
находилось здесь в языческий период.
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2 часа
– столько времени нужно для того, чтобы 
добраться на машине из центра Петербурга 
до деревни Извара.
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  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГРИБОВСКИЙ / ТАСС, ЛИЧНЫЙ АРХИВ ДЕНИСА ПОПОВА

ИСТОРИ Я взаимоотношений 
прибалтийских стран и России 
непрос тая и насыщенная. 

ПЯТЬ СИЛ
Прибалтийские зем ли в разное 
время входили в состав различ-
ных государств.

В 1721 году по итогам Север-
ной войны они стали частью Рос-
сийской империи. Край получил 
толчок к  развитию не  только 
в экономическом, но и в куль-
турном плане. 

После революции в  России 
и распада империи прибалтий-
ские страны объявили незави-
симость. Советская Россия при-
знала их суверенитет.

Как отмечает главный специ-
алист Нацио нального центра 
исторической памяти при пре-
зиденте РФ Дмитрий Суржик, 
к весне 1918 года Прибалтика 
стала плацдармом для вооружен-
ной борьбы разных сил: «крас-
ных» и «белых» русских, местных 
националистов и социалистов, 
а также немцев.

«В 1919-1920 годах на прибал-
тийских землях шли боевые дей-
ствия. Но уже в 1920 году Совет-
ская Россия подписала с Эсто-
нией, Латвией и Литвой договоры 
о признании государственных 
границ и установлении диплома-
тических отношений», – говорит 
Дмитрий Суржик.

ДИКТАТУРЫ
С середины 1920-х годов, по сло-
вам историка, во всех прибал-
тийских республиках появляются 
фашистские движения («Латыш-
ский  национальный  конгресс», 
«Перконкрустс» и  другие). 
Общими в их идеологии стали 
национализм, шовинизм, антисе-
митизм, стремление к диктатор-
ской  власти. Власти благосклонно 
смотрели на националистов и аре-
стовывали лишь самых одиозных.

Постепенно прибалтий-
ские государства скатывались 
в  праворадикальные фашист-
ские режимы. Так, в 1926 году 
в Литве установилась национа-
листическая диктатура Сметоны, 

в 1934 году в Эстонии к власти 
пришел диктатор Пятс, и в том же 
году Латвия оказалась под нацио-
налистической диктатурой Улма-
ниса. Уже в июне 1939-го Эсто-
ния и Латвия подписали дого-
вор о ненападении с нацистской 
Германией, а в конце 1939-го – 
начале 1940 года руководство 
Литвы стало зондировать воз-
можность установления гитле-
ровского протектората.

Прибалтийские диктатуры 
с середины 1930-х взяли курс 
на  копирование фашистского 
режима во внутренней политике 
и на подчинение антисоветским 
силам – во внешней политике. 
Так был подготовлен кадровый 
резерв нацистской оккупацион-
ной администрации и каратель-
ных батальонов.

«На государственный нацио-
нализм население трех респуб-
лик ответило всплеском антифа-
шизма. Так, 20 июля 1939 года 
визит нацистских моряков в Тал-
лин превратился в охоту горо-
жан за гитлеровцами под крики: 
«Рот Фронт!», «Да здравствует 
Москва!», – рассказывает Дмит-
рий Суржик.

ВЫНУЖДЕННЫЙ ШАГ
Специалист Национального 
центра исторической памяти 

при президенте РФ Денис Попов 
поясняет, что присоединение 
Прибалтики было вынужденным 
шагом Москвы в ответ на враж-
дебный курс прибалтийских 
диктатур.

«Вхождение трех республик 
в состав СССР было проведено 
с соблюдением всех юридиче-
ских процедур и отвечало инте-
ресам местного населения. 
В короткий мирный период про-
водилась «советизация» Прибал-
тики. Шло перераспределение 
земли в пользу малоземельных 
и безземельных крестьян. На-
ционализация банков, промыш-
ленности, земли, транспорта, 
активное промышленное строи-
тельство. А репрессии затронули 
5-7 процентов населения каждой 
республики и были направлены 
против бывших «силовиков» 
и антиобщественных элемен-
тов», – говорит Денис Попов.

В середине августа 1940 года 
был образован Прибалтийский 
Особый военный округ. К началу 
войны в  его состав входили 
8-я и 11-я армии, командующим 
войсками округа был назначен 
генерал-полковник Александр 
Локтионов. Кроме соединений 
Красной армии в  распоряже-
нии военного округа находились 
и национальные армии Латвии, 

Эксперты рассказали о том, почему прибалтийские республики вошли 
в состав СССР и как в годы Великой Отечественной войны Красная 
армия освобождала Эстонию, Латвию и Литву.

Три республики, 
забывшие 
героев-освободителей

ДНЕВНИКИ ПОБЕДЫ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»
К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

«Восхваляют тех 
нацистских преступни-
ков, которые оказались 
в эмиграции. Например, 
организацию «Даугавас 
Ванаги» («Ястребы Дау-
гавы») сегодня офици-
ально чествуют власти 
Латвии. Прибалтийское 
возвеличивание нацист-
ских преступников все 
больше проявляется 
в общественно-политиче-
ской жизни государств».

ДЕНИС ПОПОВ, 
специалист Национального центра 

исторической памяти при президенте РФ

в 1940 году
Литва, Латвия и Эстония вошли в состав Советского Союза 
на правах союзных республик.
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Литвы и Эстонии. Боевые действия 
начались 22 июня 1941 года. 
К началу июля 1941 года терри-
тория прибалтийских республик 
была оккупирована немецкими 
войсками.

НЕМЕЦКАЯ ОККУПАЦИЯ
По нацистскому плану «Ост» тер-
ритории Прибалтики должны 
были быть заселены немецкими 
колонистами, рассказывает Дмит-
рий Суржик. Так, две трети насе-
ления этих земель планировалось 
депортировать, а одну треть – 
уничтожить или поработить. Все 
три республики вошли в рейхско-
миссариат «Остланд».

«Нацисты активно форми-
ровали коллаборантские адми-
нистрации. Все права на  этих 
территориях получили немец-
кие помещики. Также нацисты 
активно создавали там концла-
геря. На  весь мир стал изве-
стен концлагерь Саласпилс, где 
зверски убили огромное число 
детей. За годы оккупации в Эсто-
нии нацисты уничтожили свыше 
61 тысячи мирных граждан. В Лат-
вии – более 313 тысяч, включая 
около 100 тысяч жителей Литвы. 
А в Литве – 370 тысяч человек», – 
приводит цифры Суржик.

Карательные отряды и кол-
лаборационистские соединения 

немцы формировали из прибал-
тийских нацистов. Каратели 
устраивали рейды на территории 
современной Псковской облас ти 
и  Белоруссии и  стали ядром 
для дивизий СС: 20-я состояла  
из эстонцев, 15-я и 19-я – из латы-
шей, а из литовцев были набраны 
25 карательных батальонов.

Прибалтийские каратели 
участвовали в  кровавой опе-
рации «Весенний праздник» 
(11 апреля – 10 мая 1944 года) 
на территории Полоцко-Лепель-
ской партизанской зоны, в ходе 
которой были убиты свыше 
7 тысяч мирных граждан и унич-
тожены десятки деревень.

ОСВОБОЖДЕНИЕ
К 1944 году Красная армия была 
готова начать операции по осво-
бождению Прибалтики. Эти тер-
ритории были спасены от нацис-
тов в ходе Рижской, Таллинской, 
Моонзундской и Мемельской опе-
раций. В результате них боль-
шая часть Прибалтики стала 
свободной.

Денис Попов уточняет, что 
26 из 59 соединений германской 
группы армий «Север» были раз-
громлены, три дивизии полно-
стью уничтожены. Также возник 
«Курляндский котел», в котором 
находились свыше 500 тысяч сол-

дат и офицеров вермахта. Они 
были полностью уничтожены 
в мае 1945 года.

«В боях за освобождение При-
балтики советские воины проде-
монстрировали массовый геро-
изм, – подчеркивает Попов. – 
Так, 332 тысячи бойцов были 
награждены орденами и меда-
лями, из них 112 человек полу-
чили звание Героя Советского 

Союза, а три человека – дважды 
Героя Советского Союза».

БОЙ ПОСЛЕ ПОБЕДЫ
Когда Прибалтику освободили, 
там  начало разворачиваться 
антисоветское националисти-
ческое движение так называе-
мых «лесных братьев». Это были 
партизаны, которые самыми 
изощренными и  низменными 
методами боролись против 
Советов.

Как  отмечает Денис Попов, 
в период с 1944-го по 1955 год 
против националистического 
бандподполья на западных рубе-
жах СССР были проведены сотни 
чекистско-войсковых операций. 
Около 100 тысяч жителей При-
балтики участвовали в движе-
нии «лесных братьев». Из них 
30 тысяч были уничтожены 
органами МВД и Министерством 

государственной безопасности 
СССР, а 20 тысяч – арестованы 
советскими правоохранителями. 
К 1946 году основные силы анти-
советских отрядов были ликвиди-
рованы. Объявленная в 1955 году 
советским правительством амнис-
тия положила конец массовому 
террору «лесных братьев».

«Эти антисоветские национа-
листические отряды совершили 
огромное количество преступле-
ний. Так, в Эстонии ими были 

убиты 887 человек, из которых 
больше половины гражданские. 
Большинство преступлений свя-
зано не с какой-то идеологиче-
ской борьбой, а с обычными гра-
бежами и разбоем. В Литве «лес-
ные братья» убили 25 тысяч чело-
век, из которых более тысячи – 
это дети. Причем 84 процента 
убитых – литовцы», – приводит 
данные Попов.

НОВОЕ ВРЕМЯ
С  распадом СССР прибалтий-
ские государства вновь получили 
независимость. И практически 
сразу они начали вести политику 
по реабилитации нацизма и вос-
хвалять нацистских преступни-
ков, которых назвали «борцами 
за свободу Прибалтики».

Денис Попов замечает: те, 
кто  пытается противостоять 
подобному пронацистскому 
курсу, объявляются «агентами 
России». Даже Герой Советского 
Союза Арнольд Мери, которому 
было под 90, подвергся уголов-
ному преследованию в Эстонии 
по обвинению в «геноциде эстон-
ского народа». Про  реальный 
геноцид эстонцев, которым зани-
мались нацисты, власти вспоми-
нать не хотят. Зато активно стара-
ются переписать историю, забыв 
все зверства на цистов.

В современных прибалтийских госу-
дарствах живут около 6 миллионов 
человек, при этом есть тенденция 
к дальнейшему снижению из-за мигра-
ционного оттока.

Летом 1944 года 
бойцы Красной 

армии освобождали 
территорию Латвии 
от нацистских окку-

пантов.
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С сегодняшнего дня начинается оформление донор-
ских талонов на новогоднюю неделю – ведь служба 
крови Петербурга помогает спасать людей независимо 
от праздников и выходных. Для тех, кто в первый раз 
собирается стать донором, мы проследили весь путь – 
от регистратуры до выплаты компенсации на питание.

«Донор идет делать доброе  дело, его надо воодушевить»

С 2023 ГОДА запись на донацию 
ведется по донорскому светофору 
путем предварительной записи 
через портал «Госус луги». Этой 
опцией уже воспользовались 
12 тысяч доноров.

Заместитель главного врача 
по медицинской части Городской 
станции переливания крови Ната-
лья Орлова рассказала о донорстве 
и донорах в Петербурге.

НЕ ПРИХОДИТЬ ГОЛОДНЫМ
Процесс начинается с регистра-
туры. Обязательно иметь при себе 
оригинал паспорта, при первой 
донации – СНИЛС. Регистратор про-
веряет пришедшего по единой все-
российской базе, в которую входят 
абсолютно все доноры независимо 
от предыдущих мест донаций. Если 
человек пришел впервые, его вно-
сят в эту базу. Проверка происхо-
дит в режиме онлайн.

Затем донор отправляется 
на определение параметров крови: 
ее группы и содержания гемогло-
бина. Это занимает 3-5 минут.

После – обязательный визит 
к  врачу с  заполненными доку-
ментами: анкетой и информиро-
ванным согласием. Кстати, важ-
ное замечание: в целях экономии 
времени документы можно запол-

нить заранее, скачав их на сайте 
Городской станции переливания 
крови или в ее группах в социаль-
ных сетях.

«Мы перед донацией предла-
гаем донорам сладкий чай с пече-
ньем или  конфеткой. На  дона-
цию лучше приходить не голод-
ным, так как это процесс энерго-
затратный. Очень важен объем 
жидкос ти», – дает рекомендации 
Наталья Орлова.

В УДОБНОМ КРЕСЛЕ
Зал заготовки – самое важное поме-
щение на Станции переливания 
крови. Там удобные, мягкие кресла 
и внимательные сотрудники.

Их отношение к донору – очень 
важный момент. Если у донора 
будет плохое настроение, про-
цесс кроводачи может пойти 
не по плану.

«Объем донации всегда стан-
дартный – 450 миллилитров. Мы 
не можем взять меньше, а больше 
брать запрещено. Если донор 
по каким-то причинам плохо под-
готовился и сдал меньше крови, 
то донация считается несостояв-
шейся и кровь уничтожается», – 
рассказывает Наталья Орлова.

Рядом с  донорским креслом 
установлены специальные весы, 

на  которые положат одноразо-
вую систему для заготовки крови. 
Герметичный стерильный пакет 
вскрывается непосредственно 
при доноре.

«В  этом пакете содержится 
антикоагулянт. Его ровно столько, 
чтобы не дать свернуться 450 мил-
лилитрам крови. И  это соот-
ношение жестко зарегулиро-
вано. Система кладется на весы, 
и как  только они показывают, 
что набралось 450 миллилитров, 
дается сигнал и процесс останав-
ливается. У человека можно взять 
не более 10 процентов от объема 
циркулирующей крови», – объяс-
няют врачи.

Кровь от каждой донации в обя-
зательном порядке исследуется 
на четыре инфекции, и вновь под-
тверждается ее группа.

Но в зале заготовки есть еще ряд 
кресел, где производятся более 
сложные манипуляции. Это плаз-
маферез и тромбоцитоферез. Здесь 
донор проводит около полутора 
часов.

«В этих случаях требуется более 
сложный отбор с расширенным 
перечнем обследований, мы очень 
ценим и бережем таких доноров. 
Сейчас мы проводим только проце-
дуру взятия тромбоцитов, во время 

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ СЕРМЯЖКО

Регистратура

Лаборатория

У врача В зале донацийВ буфете

1

2

3 4 5

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ИЗДАНИЯ 
«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» КИРИЛЛ 
СМИРНОВ РЕГУЛЯРНО СДАЕТ КРОВЬ. 
НА ЛИЧНОМ ПРИМЕРЕ ОН ПОКАЗЫВАЕТ ВСЕ 
ЭТАПЫ ЭТОЙ ПРОЦЕДУРЫ.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
«ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
И ГОРОДСКОЙ СТАНЦИИ 
ПЕРЕЛИВАНИЯ КРОВИ
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«Донор идет делать доброе  дело, его надо воодушевить»

Записаться 
на донацию просто!

Отсканируйте 
QR-код или зайдите 

в раздел «Здоровье» 
в мобильном 
приложении 
«Госуслуги».

пандемии COVID-19 заготавливали 
еще антиковидную плазму. Как пра-
вило, сдача тромбоцитов произ-
водится по заявкам медицинских 
организаций», – делится подроб-
ностями Наталья Орлова.

ЧТОБЫ ВОССТАНОВИТЬ СИЛЫ
Обычная же донация длится около 
10 минут. После этого донор полу-
чает документ о ее проведении.

«Поскольку донорство у  нас 
в стране поощряется на уровне 
государства, то для донора преду-
смотрено усиленное питание в день 
сдачи крови. Однако часто бывает 
так, что человек в данный момент 
есть не хочет, поэтому по его жела-
нию разрешена денежная ком-
пенсация, размер которой состав-
ляет 5 процентов от прожиточного 
минимума региона.

Таким образом, донор полу-
чает 901 рубль (это федераль-
ная выплата), а  в  Петербурге 
также предусмотрена региональ-
ная мера поддержки, по которой 
сумма составляет 962 рубля. Таким 
образом, донор получает около 
1900 рублей. Но следует подчерк-
нуть, что это не плата за кровь, 
а именно компенсация на пита-

ние. «Донорство у нас безвозмезд-
ное!» – подчеркивают на Станции 
переливания крови.

Кроме того, сдавшему кровь 
положено два дня отдыха. Эти дни 
он на свое усмотрение может присо-
единить к отпуску или взять в тече-
ние года. Отметим, что в Петер-
бурге ни  разу не  было случая, 
когда донору на работе отказы-
вали в выходном дне.

ПОЧЕТНО БЫТЬ ПОЧЕТНЫМ
С 2018 года в нашем городе учреж-
дено звание «Почетный донор 
Санкт-Петербурга», им обладают 
уже 6,5 тысячи человек. С 2024 года 
это звание всегда присуждается 
в торжественной обстановке еже-
месячно. Последняя в этом году 
церемония состоится в Мариин-
ском дворце 23 декабря.

«Не  каждый регион России 
может похвастаться, что в Соци-
альном кодексе целая глава посвя-
щена донорам», – замечает Ната-
лья Орлова.

Петербург вообще уникальный 
город в плане развития службы 
крови. Здесь по этому направлению 
действуют 19 учреждений службы 
крови федерального, регионального 
и ведомственного подчинения. Осо-

бенность заключается в том, что все 
учреждения независимо от подчи-
ненности работают сообща.

«Мы очень гордимся нашим 
лозунгом «Регион – одна команда». 
Потому что мы все выполняем одно 
общее дело для города и горожан. 
Все наши награды – это награды 
нашей команды. Донор идет делать 
доброе дело, а  наша задача  – 
 воодушевить его на это, чтобы он 
пришел к нам еще и еще. Наш золо-
той фонд – это кадровые, посто-
янные доноры. Из тех, кто при-
шел на донацию впервые, при-
мерно половина становятся кадро-
выми», – отмечает Наталья Орлова.

НА ВЫЕЗДЕ
Отдельный и очень важный момент 
в работе службы крови – выезд-
ная деятельность. Выезды мобиль-
ных групп службы крови прохо-
дят во  всех 18 районах города, 
медики приезжают в государ-
ственные вузы, на крупные, сред-
ние и небольшие предприятия. 
И  работодатели всегда охотно 
идут навстречу, понимая, что это 
не только их социальная ответ-
ственность, но и забота о здоро-
вье сотрудников, ведь донор в обя-
зательном порядке проверяется 
по многим параметрам.

В 2022 году служба крови совер-
шила 402 выезда, в 2023-м – 440, 
в этом году ожидается, что их будет 
450. И если раньше в выездных 
донорских акциях участвовали 
30-40 человек, то сейчас – вдвое 
больше.

ПО СВЕТОФОРУ
Кровь  – продукт бесценный, 
но не вечный. Именно для того, 
чтобы сохранить и использовать ее 
с максимальной эффективностью, 
был введен донорский светофор.

«У нас в Петербурге донорская 
активность  – одна из  высочай-
ших в России. Количество талонов 
определяем мы, исходя из потреб-
ности медицинских учреждений. 
Например, тромбоциты годны 
всего 7 дней, эритроциты сохраня-
ются 49 дней, но они очень быстро 
расходятся для  клинического 
применения. Плазма может хра-
ниться 3 года при температуре 
минус 40», – уточняет Наталья 
Орлова.

По закону, донор и реципиент 
встречаться не  должны, донор 
также не должен знать, куда и кому 
именно попала его кровь. Но можно 
сказать, что, по предварительным 
итогам 2024 года, более 5 тысяч доз 
драгоценных тромбоцитов направ-
лены в Первую детскую больницу. 
Чаще всего кровь также требуется 
в онкологических и скоропомощ-
ных стационарах.

СТУДЕНТОВ НЕ ОБИДЯТ
В Петербурге традиционно высока 
активность студентов-доноров. 
Около 30 процентов крови, кото-
рую заготавливают на выездах, – 
это студенческие донации. Сей-
час уже существует  серьезный 
институт донорства среди студен-
ческой молодежи. Однако студен-

там в отличие от работающих граж-
дан два выходных не полагались.

«Этот законодательный про-
бел будет ликвидирован, – заве-
ряет Наталья Орлова. –  Мы были 
на  мероприятиях, где молодые 
депутаты Госдумы сообщили 
о готовности выступить с иници-
ативой, чтобы и студентам были 
гарантированы два выходных 
дня. Будут приняты соответству-
ющие поправки в  законы, уже 
прошли первые чтения. Совфед 
примет поправки в закон, где сту-
дентам тоже гарантируют два 
выходных дня».

ЗАПИСЬ НА ПРАЗДНИКИ
16 декабря с  10 утра стар-
тует предварительная запись 
на  донации в  новогодние дни. 
Записаться можно на  29 дека-
бря, 2, 5 и 8 января. Всего около 
1000 талонов.

«Новый год не  только боль-
шой праздник, но и возможность 
сделать доброе дело. Открывайте 
16 декабря раздел «Здоровье» 
на «Госуслугах» или переходите 
по нашему куар-коду и записы-
вайтесь. Это возможность спас ти 
чью-то  жизнь»,  – обращаются 
к петербуржцам на Городской стан-
ции переливания кро ви.

В Петербурге донорство поддержива-
ется со стороны региональной власти. 
Если донор имеет звание почетного, 
то ему положен ряд компенсаций – 
от льготного проездного до отпуска 
и ежегодной денежной выплаты.

НАТАЛЬЯ ОРЛОВА, заместитель главного врача Городской станции 
переливания крови

В зале донаций Получение справок В кассе
6 7

16 ДЕКАБРЯ 2024
ПОНЕДЕЛЬНИК 13МЕДИЦИНА

PD3420_16122024.indb   13 15.12.2024   21:28:57



СЛУЖБЕ в  советском МИД 
посвятил несколько глав 
своих мемуаров основатель 
маркетингово-коммуни-
кационной группы TWIGA 
Александр Оганджанян. 
В книге «Дипломаты, футбо-
листы и прочие музыканты» 
(12+) рассказывается о том, 
как  приходилось прини-
мать непростые решения 
во время ужасного землетря-
сения в Армении в 1988 году, 
как в посольстве СССР в Тан-
зании искали, из чего бы сде-
лать новый флаг, когда Союз 
распался. Однажды автор 
даже стал свидетелем поку-
шения на Муаммара Каддафи, 
сам того не подозревая.

Авторы книги «Нефть 
и  кровь» (16+) – фина-
лис ты Пулитцеровской пре-
мии Брэдли Хоуп и Джастин 
Шек. Это история восхож-
дения Мухаммеда ибн Сал-
мана Аль Сауда, наследного 

принца Саудовской Аравии. 
Нефти и крови в книге относи-
тельно немного, если не счи-
тать резонансной истории 
с Джамалем Хашогги, а вот 
интриг предостаточно. Книга 
понятным языком рассказы-
вает о сложной системе пре-
столонаследия в королевстве. 
Старший из шести сыновей 
короля Салмана от третьей 
жены имел 

мизерные шансы на трон. 
Но именно он за несколько 
лет сосредоточил в  своих 
руках колоссальную власть 
в Саудовской Аравии и стал 
игроком, с  которым счи-
таются на мировой арене. 
Получилась такая восточная 
сказка для взрослых, которая 
дает понимание общей кар-
тины событий на Аравийском 
полу остров е.

  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА 
ВАЛЕРИЯ ШАБАШОВА

В этом году я с большим интересом прочитал две нон-фик-
шен-книги, которые расширяют кругозор. Они наверняка 
заинтересуют любителей современной истории.

В Музее Фаберже гостям расскажут 
о пути из тьмы к свету глазами худож-
ника Ильгиза Фазулзянова.

ИДЕ Я проекта «На  свет 
из темноты» – это путеше-
ствие в  Храм ду ши, путь 
познания и поиск себя через 
образ бабочки, стремящейся 
к свету. Экспозиция, которая 
заняла два этажа роскошного 
Шуваловского дворца, пред-
ставляет около сотни работ 
мастера.

Архитектурное оформ-
ление выставки подчинено 
основной идее – пути к внут-
реннему храму, проходящему 
через ряды колонн, символи-
зирующих духовные столпы. 
Выставка погружает в мир, 
где бабочки-души застыли 
в  невесомости стеклян-

ных витрин. Центральная 
работа выставки – механиче-
ский ювелирный арт-объект 
в виде двухмет рового солнеч-
ного диска.

«На свет из темноты» – 
это проект о пространстве 
внутри каждого из нас, где 
все замерло в  ожидании 
света, которого ждут, чтобы 
раскинуть руки и вдохнуть 
глубоко, как  свежий воз-
дух, пронизанный и согре-
тый лучами солнца. Нам 
стоит только принять свет, 
наполниться им и жить, осве-
щая собой окружающий нас 
мир», – го ворит художник 
Ильгиз Фазулзянов.

  КАРИНА КУМАНИЦЫНА /info@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

В ожидании 
света

Выставка «На свет из темноты» (0+)
продлится до 8 января 2025 года.

BOOKS & REVIEWS

ВАЛЕРИЙ ШАБАШОВ,
автор книжного Telegram-канала 
Books & Reviews 

Международная панорама

  MUSIC.YANDEX.RU/ALBUM/11725006, MUSIC.YANDEX.RU/AL-
BUM/24956069, MUSIC.YANDEX.RU/ALBUM/15818634

ПОЕХАЛИ ПО ОЖЕРЕЛЬЮ!
Собственный подкаст «Петер-
бургского дневника», в кото-
ром главный редактор изда-
ния Кирилл Смирнов вместе 
с приглашенными экспер-
тами рассказывает об инте-
ресных фактах, которые свя-
заны с городами, составля-
ющими гордость Северо-За-
падного региона. Очередной 
эпизод посвящен Вологодской 
области: гости разбираются, 
где искать резной палисад, 
чем занимается в своей рези-
денции Дед Мороз и почему 
вологодское масло стало 
таким же брендом Вологды, 
как и кружево.

ТРИ ИСТОРИИ
Разговорно-нарративный 
подкаст, в каждом эпизоде 
которого три ведущих пред-
ставляют три истории. Темы – 
любые: от феномена дежавю 
и  Шнобелевской премии 
до особенностей работы авиа-
диспетчера и космонавта.
Формат развлекательно- 
познавательный: ребята-ве-
дущие смело соединяют 
живые разговоры и нарра-
тив, не забывая привлекать 
в эпизоды интересных гостей.

МИНАЕВ LIVE
Сергей Минаев – писатель, 
журналист, телеведущий 
и  профессиональный рас-
сказчик – повествует об исто-
рических (и не очень) собы-
тиях, которые изменили мир. 
Например, можно узнать, 
как Кисловодск стал третьей 
столицей Российской импе-
рии, почему «Владимирский 
централ» знают наизусть 
и отчего кукла Барби стала 
главной девчачьей игрушкой. 
Нетривиально и интересно.

ТЕХНИЧЕСКИЙ ПЕРЕРЫВ
Научно-популярный подкаст, 
посвященный высоким техно-
логиям, инновациям, робо-
там и нейросетям. Ведущий 
Николай Гринько – звукоре-
жиссер, лидер музыкальной 
группы Green Band и веду-
щий программ про  кино 
на «Маяке» – успешно раз-
бирается в том, что непросто 
осознать и труд но описат ь.

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ ПРЕДСТАВЛЯЕМ ЛУЧШИЕ 
ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЕ ПОДКАСТЫ, ГДЕ ОТ ПРО-
ФЕССИОНАЛЬНЫХ ТЕЛЕ- И РАДИОВЕДУЩИХ 
МОЖНО УСЛЫШАТЬ МНОГО ИНТЕРЕСНОГО.

ЧТО ПОСЛУШАТЬ
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Три спектакля, которые на этот раз рекомендует к про-
смотру наш обозреватель, объединяет то, что они постро-
ены на переосмыслении известной классики.

ПРОСТОЕ НОВОГОДНЕЕ 
СОВПАДЕНИЕ
Те, кому хочется новогоднего настроения, 
могут отправиться в кино смотреть недавно 
вышедшую картину под названием «Совсем 
ошалели» (16+) с Анной Михалковой и Гошей 
Куценко в главных ролях. Сюжет незатейли-
вый и смешной: Ольга Гаврилова с молодым 
бойфрендом Кириллом приезжают на гор-
нолыжный курорт встретить Новый год, 
но из-за ошибки турагентства оказываются 
под одной крышей с бывшим мужем Ольги 
Федором и его очаровательной подругой 
Мариночкой. Романтический новогодний уик-
энд грозит обернуться для обеих пар сущим 
кошмаром, поэтому Ольга и Федор решают 
скрыть от своих новых пассий, что ког-
да-то были женаты.

ТРИ СЕСТРЫ 
ИЗ КОММУНАЛКИ
19 декабря в Камерном театре 
Малыщицкого игра ют пре-
мьеру спектакля «Три» (18+). 
За этим названием скрывается 
пьеса Чехова «Три сестры». 
Но из названия спектакля 
понятно, что зрителю не стоит 
ждать стандартного прочтения 
классики. Режиссер Петр Ше-
решевский отходит от векового 
текста в поисках сегодняш-
него, трепетного и близкого. 
Он под своим традиционным 
псевдонимом Семен Саксеев 
пишет новую пьесу по моти-
вам чеховской, перекликаясь 
с культурным мифом «Трех 
сестер», обнаруживая самое 
больное и важное для себя, ак-
теров и зрителей. В спектакле 
«Три» судьбы героев «Трех сес-
тер» переплетаются с жизнями 
артистов, которые во время 
репетиций делились своими 
чувствами, мыслями и воспо-
минаниями, – и в результате 
возникает тонкая, наполненная 
смыслами и неподдельностью 
история. 
Действие спектакля проис-
ходит в коммуналке в центре 
Питера. Обитатели готовятся 
ко дню рождения Иры – ско-
рее морально, чем физически. 
У Чехова за праздничный стол 
могла отвечать домашняя 
челядь, у Шерешевского это 
опаздывающий курьер с пиц-
цей на всю ком панию.

«КАЛИНА КРАСНАЯ» ПОЛВЕКА СПУСТЯ
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21 декабря на сцене театра-фестиваля 
«Балтийский дом» сыграют премьеру 
спектакля Сергея Потапова «Калина 
красная» (18+) по одноименной кинопо-
вести (16+) Василия Шукшина. Фильм 
(12+) по ней был снят автором 50 лет на-
зад, и сам Василий Шукшин сыграл в нем 
главную роль. Спустя полвека Сергей По-
тапов, якутский режиссер театра и кино, 
пришел к мысли, что «Калина красная» 
отвечает чувствам и современного че-
ловека: в ней звучат темы возрождения 

души, искупления и вечное стремление 
каждого из нас поменять свою жизнь 
к лучшему. «Мы договорились с артиста-
ми, что не будем отрекаться от фильма, 
но в то же время не будем идти за ним. 
Есть такие известные слова: «Не иди 
позади меня – возможно, я не поведу 
тебя. Не иди впереди меня – возможно, 
я не последую за тобой. Иди рядом, и мы 
будем одним целым». В таком ключе мне 
хотелось бы пройти с Шукшиным этот 
путь. Рядом, но чтобы Василий Мака-

рович не довлел надо мной и мы 
относились друг к другу с уваже-
нием» – так говорит о работе 
над киноповестью Сергей Пота-
пов. В итоге получилась притча 
о блудном сыне, вернувшемся 
в родные края. Примет ли 
родина его возвращение 
и удастся ли ему выйти 
на новый виток судьбы? 
Это мы узнаем после 
премьеры.

рович не довлел надо мной и мы 
относились друг к другу с уваже-
нием» – так говорит о работе 
над киноповестью Сергей Пота-
пов. В итоге получилась притча 
о блудном сыне, вернувшемся 
в родные края. Примет ли 
родина его возвращение 
и удастся ли ему выйти 
на новый виток судьбы? 
Это мы узнаем после 

КОЛЕСО ФОРТУНЫ В ДВИЖЕНИИ
В кинотеатре «Аврора» завтра можно будет увидеть масштабное 
зрелище – премьерный кинопоказ в Петербурге балета (16+) Эдварда 
Клюга на основе «Кармины Бураны». Эпическая кантата Карла Орфа 
была написана в начале прошлого столетия по манускриптам XIII века – 
это средневековые размышления о человеческой судьбе и ее перемен-
чивости. Крутится колесо фортуны, и удача сменяется бедой, а горе – 
радостью. Жизнь – это, конечно, боль, но есть в ней и надежда, весна 
и любовь. Эта музыка самодостаточна сама по себе, но от визуализа-
ции и пластического решения лишь выигрывает, обретая более ясные 
черты. К тому же Орф следовал вагнеровской концепции об «абсолют-
ном произведении искусства», где должны быть объединены не толь-
ко музыка и речь, но и движение. И хореограф Эдвард Клюг добавил 
это движение, создав на основе кантаты танец, созвучный и музыке, 
и речи, и смыслам. Лаконичный, мрачный, с четкой геометрией тел – 
и все же живой и дышащий. Балет был поставлен в Словении. Начало 
фильма-спектакля в 19:30.
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Вчера вечером в Будапеште завершились соревнования по плаванию на короткой воде среди 
сильнейших пловцов планеты. Сборная России, не выступавшая три года на международных тур-
нирах, добилась великолепных результатов. Особенно отличились спортсмены из Петербурга.

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО петербург-
ских пловцов в нашей команде 
было рекордно широким – десять 
спортсменов. Открытием чемпио-
ната мира стал 18-летний Мирон 
Лифинцев, выступавший в плава-
нии на спине.

В ПОСЛЕДНИЙ МОМЕНТ
В предыдущий раз сборная России 
по плаванию участвовала в сорев-
нованиях столь высокого уровня 
в конце 2021 года. Из-за санкций, 
принятых международными спор-
тивными организациями, наша 
команда пропустила чемпионат 
мира по водным видам спорта, чем-
пионат Европы, Олимпийские игры 
в Париже.

Решение о  том, что  россиян 
в нейтральном статусе допустят 
на чемпионат мира на короткой 
воде в Будапеште, было принято 
лишь в конце ноября. 

Функционеры из  Междуна-
родной федерации водных видов 
спорта (World Aquatics) смягчили 
условия, допустив тех, кто высту-
пает за спортивные общества, свя-
занные с силовыми структурами, – 
«Динамо» и ЦСКА, разрешили уча-
ствовать в эстафетах и выстав-
лять более одного  спортсмена 
на дистанции.

ВЕРНУЛИСЬ СИЛЬНЫМИ
По мнению спортивного агента 
Андрея Митькова, среди подопеч-
ных которого – звезды российского 
плавания Антон Чупков и Климент 
Колесников, в успешном выступле-
нии наших спортсменов в Буда-
пеште нет ничего сенсационного.

«Сборная России попала в трудную 
ситуацию, не имея возможности 
соревноваться с лучшими зарубеж-
ными пловцами. Но федерация рабо-
тала, организовывала много сорев-

нований в России. И наша команда 
смогла показать на чемпионате 
мира результаты высокого уровня. 
Не стал бы говорить, что россияне 
произвели фурор, это вполне ожи-

даемые победы. Пловцы дали при-
мер представителям других видов 
спорта, как надо преодолевать слож-
ности, вызванные санкциями», – 
полагает спортивный эксперт.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ИЗ КРЕМЛЯ
Четыре золотые медали в первые 
три дня соревнований выиграл 
Мирон Лифинцев, одержав победы 
на  дистанциях 100 и  50 метров 
в  плавании на  спине, а  также 
в двух комбинированных эстафе-
тах – 4 по 50 и 4 по 100 метров. Ему 
18 лет, тренируется в петербургской 

спортивной школе олимпийского 
резерва по водным видам спорта 
«Экран». Родился в Выборге, нау-
чился плавать, когда ездил в гости 
к  бабушке в  Черногорию, купа-
ясь в Адриатическом море. Боялся 
смотреть вниз, на дно, и поэтому 
освоил плавание на спине. На высо-
ком уровне Мирон заявил о себе 
в  2023 году, успешно выступив 
на чемпионате России и турнире 
«Кубок Владимира Сальникова».

«Мирон Лифинцев стал в пла-
вании на спине первым номером 
нашей сборной. Климент Колесни-
ков в Будапешт не поехал из-за проб-
лем со здоровьем. Юный петербур-
жец оправдал надежды, в последнее 
время он переписал на себя те юно-
шеские рекорды, что ранее устано-
вил Колесников. Если Мирон мно-
гих приятно удивил, то от опытного 
Кирилла Пригоды ждали высоких 
результатов, как и от Евгении Чику-
новой», – отметил Андрей Митьков.

Президент России Владимир 
Путин поздравил пловцов уже 
во второй день чемпионата мира.

«B напряженной борьбе с серьез-
ными соперниками вы продемон-
стрировали командную спло-
ченность, высочайшее мастер-
ство и безукоризненную технику. 
И, конечно, особо отмечу триумф 
Мирона Лифинцева, который одер-
жал еще одну победу на дистанции 
100 метров на спине и дважды удо-
стоился почетного чемпионского 
титула. Молодцы! Вы на деле дока-
зали, что  отечественная школа 
плавания – одна из сильнейших 
в мире», – говорится в телеграмме, 
адресованной спортсме на м.

Триумф наших пловцов 
на чемпионате мира

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     TIBOR ILLYES / EPA / ТАСС

Мирон Лифинцев выиграл две золотые 
медали, Кирилл Пригода – две сереб-
ряные, Евгения Чикунова стала сереб-
ряным призером. Оба спортсмена 
в команде выиграли две эстафеты.
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